

# Étude : Les jeunes autochtones au Canada

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le mercredi 1<sup>er</sup> décembre 2021

La population autochtone est nettement plus jeune que la population non autochtone. Les jeunes de 15 à 24 ans représentent 17 % de la population autochtone, par rapport à une proportion de 12 % au sein de la population non autochtone. En moyenne, la population autochtone était 8,8 ans plus jeune que la population non autochtone en 2016. On s'attend également à ce que la population autochtone demeure plus jeune et à ce que les jeunes représentent une plus grande part de la population au cours des prochaines décennies.

Ces constatations sont tirées du [Chapitre 4 : Les jeunes autochtones au Canada](#), de la publication intitulée *Portrait des jeunes au Canada : rapport statistique*, qui fournit un aperçu exhaustif des jeunes Canadiens. Au cours des prochains mois, *Portrait des jeunes au Canada* continuera de mettre l'accent sur des thèmes comme l'engagement social, le bien-être et l'environnement.

Ce quatrième chapitre porte également sur la parentalité et la structure familiale, l'éducation et l'emploi, la santé mentale et physique, ainsi que sur les attitudes par rapport à la langue et à la culture des jeunes autochtones au Canada. Il repose essentiellement sur les données du Recensement de 2016 et de l'Enquête auprès des peuples autochtones de 2017, soit les deux sources d'information les plus complètes à l'heure actuelle sur les jeunes des Premières Nations, les jeunes métis et les jeunes inuits. Toutefois, ce chapitre comprend aussi des renseignements plus récents sur la façon dont la pandémie de COVID-19 a touché les jeunes autochtones.

## Les jeunes autochtones accordent une grande importance aux langues, à l'identité et à la culture autochtones

La majorité des jeunes des Premières Nations (91 %), des jeunes métis (93 %) et des jeunes inuits (97 %) ont déclaré se sentir à l'aise avec leur identité autochtone. La plupart d'entre eux ont également indiqué qu'ils déploient des efforts pour en apprendre davantage au sujet de leur histoire, de leurs traditions et de leur culture, soit 71,4 % chez les jeunes des Premières Nations, 64,6 % chez les jeunes métis et 74,4 % chez les jeunes inuits.

La moitié des jeunes autochtones ont aussi déclaré qu'il était important ou très important pour eux de parler une langue autochtone. En 2016, 13 % des jeunes autochtones maîtrisaient suffisamment bien une langue autochtone pour tenir une conversation. Cette proportion était de 16,5 % chez les jeunes des Premières Nations, de 0,8 % chez les jeunes métis et de 64,4 % chez les jeunes inuits.

Si l'on utilise le concept élargi de la maîtrise d'une langue autochtone tiré de l'Enquête auprès des peuples autochtones de 2017, qui comprend les personnes qui peuvent prononcer quelques mots, ces chiffres augmentent pour s'établir à 42,5 % chez les jeunes des Premières Nations, à 18,4 % chez les jeunes métis et à 80,8 % chez les jeunes inuits.

## Les jeunes autochtones déclarent des résultats moins positifs en matière de santé mentale que les groupes de personnes plus âgées

En général, les jeunes au Canada ont déclaré des résultats en santé mentale pires que les groupes de personnes plus âgées. Les mêmes tendances ont été observées chez les Autochtones.

En 2017, 48,9 % des jeunes autochtones ont déclaré que leur santé mentale était excellente ou très bonne. Cette proportion était inférieure à celle des Autochtones de 25 à 44 ans (53,7 %) ainsi qu'à celle des Autochtones de 45 ans et plus (55,4 %). Les jeunes autochtones étaient aussi plus susceptibles que les groupes plus âgés d'avoir reçu un diagnostic de trouble d'anxiété.



---

## Un plus grand nombre de jeunes autochtones terminent leurs études secondaires

Parmi les jeunes autochtones de 20 à 24 ans, 70 % ont achevé leurs études secondaires en 2016, en hausse par rapport à la proportion de 57 % enregistrée en 2006. Au sein de ce groupe d'âge, cette proportion était de 64 % chez les Premières Nations, de 82,7 % chez les Métis et de 47 % chez les Inuits. Cependant, il demeure un écart entre ces jeunes et les jeunes non autochtones, dont le taux d'achèvement des études secondaires s'élevait à 91 %.

## Les jeunes autochtones contribuent de manière significative au marché du travail

En 2016, on a dénombré plus de 111 000 travailleurs autochtones de 15 à 24 ans au Canada, ce qui représente 5,1 % de l'emploi total chez les jeunes au pays. Parmi les provinces, les proportions les plus élevées ont été observées au Manitoba (15,1 %) et en Saskatchewan (13,6 %). Dans les Territoires du Nord-Ouest, près de la moitié (48,1 %) des jeunes travailleurs étaient Autochtones, tandis qu'au Yukon, la proportion était de 22,8 %. Au Nunavut, la grande majorité (87,8 %) des jeunes travailleurs étaient Inuits.

Malgré les contributions importantes des jeunes des Premières Nations, des jeunes métis et des jeunes inuits à l'économie, il demeure des écarts en ce qui concerne les résultats sur le marché du travail par rapport aux jeunes non autochtones. En 2016, le taux d'emploi chez les jeunes autochtones était de 39,3 % et le taux de chômage s'élevait à 23 %, comparativement à 52,8 % et à 15,1 % chez les jeunes non autochtones. Les jeunes autochtones étaient moins susceptibles d'occuper un emploi, même si l'on excluait les jeunes qui fréquentaient l'école (47,8 % par rapport à 72 % chez les jeunes non autochtones).

Comme cela a été le cas lors de la récession de 2008-2009, des données récentes sur le ralentissement provoqué par la pandémie de COVID-19 révèlent que la reprise de l'emploi a été plus lente chez les Autochtones que chez les non-Autochtones, et que les jeunes ont dû composer avec un marché de l'emploi d'été particulièrement difficile en 2020.

Cependant, des tendances plus récentes ont convergé et le marché de l'emploi d'été était beaucoup plus favorable en 2021 qu'en 2020, tant chez les jeunes autochtones que chez les jeunes non autochtones.

Plus précisément, le taux de chômage chez les jeunes autochtones au cours de la période de trois mois ayant pris fin en août 2021 était de 14,1 %, soit 11,5 points de pourcentage inférieur au niveau observé à l'été 2020. De même, le taux de chômage chez les jeunes non autochtones était de 12,5 % à l'été 2021, un taux beaucoup plus bas que celui enregistré au cours de l'été 2020 (-11,8 points de pourcentage).

Le taux d'emploi chez les jeunes autochtones a atteint 57,4 % au cours de la période de trois mois ayant pris fin en août 2021, dépassant le niveau observé avant la pandémie et celui de l'été 2020, soit 47,4 %. Enfin, le taux d'activité chez les jeunes autochtones s'élevait à 66,8 %, soit le taux le plus élevé depuis le début de la pandémie. Il était supérieur de 3,0 points de pourcentage à celui observé sur le marché de l'emploi d'été en 2020.

## L'analyse des données du Recensement de 2021 est en cours

Les données du Recensement de la population de 2021 jetteront plus d'éclairage sur l'expérience des jeunes autochtones au Canada. Deux nouvelles questions ont été ajoutées au Recensement de 2021, ce qui a permis aux Métis et aux Inuits de préciser leur identité. Ces données permettront une analyse plus détaillée de ces groupes de population et un examen des caractéristiques selon l'appartenance à une organisation ou à un établissement métis, et selon l'inscription en vertu d'un accord sur les revendications territoriales des Inuits. Le Recensement de 2021 fournira aussi des renseignements sur l'expérience des Autochtones pendant la pandémie de COVID-19 en matière d'emploi, de revenu, d'éducation et d'autres aspects.

**Définitions, source de données et méthodes : numéros d'enquête [3250](#) et [3901](#).**

Le chapitre intitulé « [Chapitre 4 : Les jeunes autochtones au Canada](#) » est maintenant accessible dans le numéro en ligne de *Portrait des jeunes au Canada : rapport statistique* ([42280001](#)).

L'infographie « [Portrait des jeunes au Canada : les peuples autochtones](#) » est maintenant accessible dans la série *Statistique Canada — Infographies* ([11-627-M](#)).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 ([infostats@statcan.gc.ca](mailto:infostats@statcan.gc.ca)), ou communiquez avec les Relations avec les médias au [statcan.mediahotline-ligneinfomedias.statcan@statcan.gc.ca](mailto:statcan.mediahotline-ligneinfomedias.statcan@statcan.gc.ca).